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４月鉄流懇    新会長に橋本直政氏就任

４月２７日（木）午後２時３０分より茅場町

「鉄鋼会館」で開催された。冒頭、鉄流懇の新会

長に就任した橋本直政氏（ＪＦＥスチール㈱常務

執行役員）が挨拶を述べた。その後、懇談に入り

全鉄連の阪上会長は「流動調査の年間販売量は少

しずつ減っている。その推移を追うと、平成１９

年度から２３年度まで減少し、２４、２５年度は

増加したが、２６年度に再び減少に転じ、２８年

度も減少している。景況感に地域差はあるがこの

４月もあまりよくない。需要堅調なわりには実績

が挙がっていない。在庫が高い仕入れ玉に入れ替

わっているが、転嫁が充分にできておらず、収益

が悪化している」と現状の問題点を指摘した。経

済産業省の山下課長は「このたび（注）『金属産業

取引適正化ガイドライン』をとりまとめた。国土

交通省土地・建設産業局長、経済産業省製造産業

局長の連名で建設業団体宛に要請文を配布した。

その内容を読むと、思い当たることがあると思

う。このガイドライン、要請文を活用してほし

い。当方としても説明会の開催、企業訪問などを

行い周知に努める所存である。鉄鋼業界の景況感

は品種によって斑模様であるが、全般的には良い

方向にあると思う。海外ではアメリカで通商法２

３２条を適用し、広範な輸入規制をかける動きが

ある。輸入禁止、関税引き上げなどの措置が取ら

れるだろう。中国はまた、在庫過剰となってお

り、２年前の悪夢がよぎる」と経済産業省の政策

と内外の諸情勢について述べていた。橋本鉄流懇

会長は「地域差はあるが、在庫、販売、市況など

各指標は２年前と比べると確実にいい方向となっ

ている。また、１～３月期から現在までの動きを

見ても逆行はしていない。店売りはダイナミック

に動く世界だったが、縮小傾向が続き、それ故に

繁忙感がなくなっているように思える」と所見を

述べていた。（注）本冊子を各加盟団体宛に送付す

ることした。 

ミルシート取り扱いを巡って 事務処理軽減と経費増大を回避するために 

ミルシートの取り扱いが煩雑で、しかも経費増

となっている。その一方で販売するうえでミルシ

ートの添付は必須条件に近い存在である。流通に

おいて販売した鋼材の品質をいかに担保するかと

いう議論はかなり以前から始まっている。エレベ

ター部材の異材混入、構造計算偽造問題などの事

件が起きるたびに、鋼材の品質管理厳正化が流通

に問われていた。これに対し、販売業者はメーカ

ーから発行されたミルシートをコピーし、そこに

販売会社名を明記することによって、確かな品質

の鋼材を提供していることを明示している。いわ

ば現品一致の作業をして、トレサビリティーに対

応するものである。だが、それを実行するため新

たなシステムの構築、管理、さらには専従の要員

を付けなければならないほどの事務量があり、経

費負担が増大している。実態としてそれら経費が

増大しているにも係わらず販売側の負担となり、

サービス化している。厳しい販売競争に晒され、

掛かる経費を取れないでいる。全鉄連としても問

題改善に向け、関係各方面に働きかけている。以

下、本件について会員からの声を掲載する。 

〇スポット受注でのミルシート対応では、ノート

一冊分の厚さになる。この作業を受注した営業マ

ンが、休日出勤して行っている。それにも関わら

ずサービス化している。〇どう見ても必要と思え

ないものでもミルシートを要求してくる。検品す
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る時、必要になるのだろうが無駄な労力を使って

いる。○ミルシートについては各営業が管理して

いる。ＰＤＦに落とし込み、必要に応じてそこか

ら取り出し販売先に渡している。全体の６割がミ

ルシートの添付を要求される。〇ミルシートの後

日発行依頼の対応拒否化を実施したいが、後日発

行を無しにすると、不必要なものまで依頼が増え

る懸念がある。〇ＳＳ４００指定（ミルシート

付）という問い合わせが増加傾向である現状で、

手間と、コストが見合っていない。人件費、用紙

代、送料などを含めた別途料金を製品代以外に頂

戴できるような仕組みが必要だと考える。 

流動調査３月実績     仕入れ、販売とも１割以上増加 

 ３月実績では前月比で仕入、販売共に１割以上

の増加となった。前年比でも増加している。これ

は稼働日数増加にもよるが、１、２月と落ち込ん

だため、その戻しもあったと思われる。在庫は前

月比４カ月連続増加、前年比では昨年５月以来１

１カ月連続減少となった。在庫率は販売著増、在

庫増加により 111.7ポイントと４ヶ月ぶりに下降

した。品種別に見ると仕入では前月比でコラム、

Ｃ形鋼以外増加、なかでも異形棒鋼が２割以上、

山形鋼１割以上と高い増加率となっている。前年

比では山形鋼、Ｈ形鋼、Ｃ形鋼が増加している。

販売では前月比で溝形鋼、Ｃ形鋼以外増加、なか

でも異形棒鋼が２割弱増加している。前年比では

異形棒鋼微減、コラムが微増、その他の品種は増

加している。在庫は前月比で全品種が増加、なか

でも異形棒鋼は２割強の増加となっている。特に

Ｈ形鋼は１割以上の増加となっている。前年比で

は異形棒鋼、Ｃ形鋼増加、山形鋼横這い、その他

は減少だが、コラムが１割強減少している。 

（注）①調査開始、昭和４８年４月。②調査対象企業 東京３１、大阪２１、愛知１５、計６７社。③平

成１２年４月、本調査の対象品種見直しを行い、プレーン、不等辺、Ｉ形鋼、デッキ・キーストンを除

外し、コラムを追加した。 

 （単位：トン、％） 

 仕入量 前月比 前年比 販売量 前月比 前年比 在庫量 前月比 前年比 

異形棒鋼 95,312 126.6 99.8 91,273 119.9 99.1 22,428 122.0 103.1 

山形鋼 28,830 116.0 112.7 27,952 101.3 108.2 50,783 101.8 100.1 

溝形鋼 19,067 107.1 99.4 18,611 95.8 105.3 33,691 101.4 97.6 

H形鋼 60,273 102.0 104.9 58,705 117.9 106.6 93,827 101.7 94.0 

コラム 6,371 75.2 65.8 8,007 110.9 100.7 23,411 105.3 88.6 

Ｃ形鋼 5,738 96.4 109.4 5,348 99.3 103.2 10,388 102.9 102.8 

合計 215,591 112.8 101.4 209,896  117.5 103.0 234,528 102.5 96.4 

４月業況アンケート結果   堅調な市場動向、収益性も維持 

多くのみなさまの声を反映するためアンケート調査にご協力を！ 

 この調査は全鉄連理事・幹事会社１５１社を対象に毎月実施している。数量調査ではないが、鋼材市

場の現状が結果に現れている。回答６１社（40.4％）＊DI=A×２＋B×１－D×１－E×２ 

問１ ３月の売上数量・金額の前年同月比 
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  A10％以上増 B５％以上増 C ほぼ横ばい  D５％以上減  E10％以上減 計・DI 前回実績 

売上数量（％）   ９（１５％）   ９（１５％）  ２０（３３％）  １３（２１％）  １０（１６％） ６１・－１０ ６０・－ ５ 

売上金額（％）  １１（１８％）   ７（１２％）  ２５（４１％）  １３（２１％）   ５（ ８％） ６１・＋１０ ６０・－ ５ 

 数量微減、売上微増。２月より荷動き若干好転。 

問２ ３月の企業収益状況 

  A 黒字 B 若干黒字 C 収支トントン  D 若干赤字  E 赤字 計・DI 前回実績 

収益状況（％） １６（２６％） ２６（４３％） １２（２０％） ５（８％） ２（３％） ６１・＋８０ ６０・＋６３ 

 前年３月のＤＩは＋５６、前々年は＋５３。この３年で一番良い数値。 

問３ ４月販売量の前月比 

  A かなり増加 B やや増加 C ほぼ横ばい  D やや減少  E 減少 計・DI 前回実績 

公共建設  ７ ２３ １２ ２ ４４・－２０ ４７・－１５ 

民間建設 ２ ７ ２９ １３  ５１・－ ４ ３７・＋２７ 

自動車  ２ ２２ ６  ３０・－１３ ３０・＋１０ 

その他需要家 １ ４ ３４ １３ １ ５３・－１７ ５４・－ ２ 

仲間取引 ２ ４ ２４ １９ ３ ５２・－３３ ４９・－１６ 

計・比率 ５（２％） ２４（１１％） １３２（５７％） ６３（２７％） ６（３％） ２３０・－１８ ２１８・－ １ 

 全般的に前月より落ち込み気味。公共建設は予算執行待ちか 

問４ ５～７月の需要動向予測 

  A 増加 B 微増 C ほぼ横ばい  D 微減  E 減少 計・DI 前回実績 

需要動向予測 ３（５％） ２６（４４％） ２３（３９％） ５（ ９％） ２（３％） ５９・＋３９ ５９・＋１４ 

 前年４月のＤＩは－６と期待薄。今年は先々に若干の期待感あり。 

各地区団体活動報告 ＊加盟各団体からの報告を掲載。 

東京鉄鋼販売業連合会（齊藤栄一会長） 

①５月１３日（土）鷹之台カンツリー倶楽部でゴ

ルフ大会を開催した。 

②５月１６日（火）定時総会を茅場町「鉄鋼会

館」で開催した。 

③５月２６日（金）三越劇場で落語鑑賞会を加盟

団体の京橋鉄友会と合同で開催。 

 大阪鉄鋼流通協会（阪上正章会長） 

５月２２日（月）定時総会を大阪鐵鋼会館で開

催。 

愛知鐵鋼販売業連合会（林義隆会長） 

 ５月１６日（火）午後５時より名古屋マリオッ

トホテルで総会を開催。その後、贊助会員を交え

懇親会を行なった。 

静岡県鉄鋼販売連合会（近藤千秋会長） 

５月１８日（木）総会を静岡市内「グランディエ

ール・ブケトーカイ」で開催する。 

三重県鉄鋼特約店組合（須藤清昭理事長） 

５月１２日（金）桑名市内「日の出」において

総会を開催した。 

福岡鉄鋼販売業組合（竹田奉正理事長） 

５月１６日（火）定時総会を福岡市内「八仙閣

本店」で開催した。 

富山県鐵鋼会（井上敏夫会長） 

５月１４日（日）呉羽カントリークラブにおい

て総会並びにゴルフコンペを行なった。 

（了） 


